

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^{te} Sanchez G.

Haec est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, miércoles 30 de Octubre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

ENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

OCTUBRE. Este mes tiene 31 días

Miér 30.—San Serapio, obispo, san Lucano mártir, santos Claudio, Lupero y Victorio, hijos de san Marcelo Centurión mártires.

"LA UNION CATOLICA."

ENTENDAMONOS.

La voz de *Un liberal* en *El Heraldo* del viernes último, ha levantado una verdadera tempestad en aquel campo,—el liberal —á la sola enunciación de que si hay libertad para la propaganda de misioneros protestantes, es ilógico é inconsecuente proscribir á los religiosos católicos.

Bien lo dijimos, que es raro, rarísimo, encontrar consecuencia en la gente que quiere ser tenida por *liberal*, cuando de la religión católica se trata. Y la razón es sencilla y bien sabida, y lo hemos manifestado muchas veces: el liberalismo es la máscara con que se cubre la masonería; pero en su práctica y sus tendencias no hay nada de rectamente liberal.

La *Patria* del domingo, en un suelto de gacetilla, dijo:

"*Un liberal* ataca en *El Heraldo* de ayer el decreto que prohíbe la permanencia de congregaciones religiosas en el país. No entendemos lo que quiere *El Heraldo*."

Los diarios de ayer, *La Prensa Libre*, *La Patria*, *La República* y *Un liberal puro* en el mismo *Heraldo*, han puesto el grito en el cielo—decimos mal, ellos no lo ponen allí—han levantado el grito contra el *liberal* del *Heraldo* del viernes.

A lo menos, no dirán esta vez que la LA UNION CATOLICA ha sido provocadora.

Como entre tanta algarabía, lo que menos se oye es un razonamiento serio, vamos á esperar á que se serene un poco la tormenta para que pueda oírseos.

Entré tanto, suplicáramos tan sólo á los escritores *liberales* de "La Prensa Libre", "La Patria", "La República" "El Heraldo" y los demás que pueda haber, tuvieran la amabilidad de contestarnos categóricamente á esto:

1. ¿Tenemos ó nó una Constitución Política, cuyo canon 51^o dice que la Religión Católica, Apostólica Romana es la del Estado y que éste contribuye á su mantenimiento?

2. ¿Es congruente con este principio *fundamental* una disposi-

ción que excluye la existencia en el país de individuos de las congregaciones religiosas católicas?

3. ¿Qué significa el artículo 17 de la Constitución que establece que las disposiciones que son á ella contrarias son nulas y de ningún valor?

Si quieren ser razonables los señores *liberales*, es posible que hagan algo en pro del verdadero bien del país.

Santa Bárbara.

El Médico del Pueblo de este circuito, Doctor don Eduardo J. Trejos, ha informado al Gobierno que durante el último trimestre ha habido bastante enfermedad en su jurisdicción, predominando la influenza, calenturas remitentes, varioloides y algunos casos de tifoidea. Ha recetado 215 enfermos, pero las defunciones ocurridas han sido en su mayor parte por enfermedades crónicas y en personas de avanzada edad. Ha hecho vacunaciones, especialmente en los niños de las escuelas. Ha practicado varios reconocimientos médico-legales; y se han tomado medidas para extirpar la plaga de los curanderos.

Correspondencia de Puntarenas.

Digna verdaderamente de encomio estuvo la hermosa fiesta del santo Arcángel san Rafael, su novenario fervorosamente practicado por sus devotos, dió á conocer la religiosidad y devoción al santo Arcángel.

Como de costumbre, con toda la solemnidad que demandaba el caso fué conducida la preciosa imagen de la iglesia parroquial á la capilla del hospital, éste decente y con gusto arreglado ya en la parte interior como exterior, inspiraba más devoción y recogimiento. No se puede negar que la respetable señora doña Angélica Guardia de Lizano tiene gracia, habilidad y exquisito gusto para junto con algunas otras buenas señoras, adornar estos dignos lugares; pues no es la primera vez que lo ha hecho quedando siempre esta sociedad satisfecha, agradecida, y llena de imperecederos recuerdos.

La concurrencia fué hermosa, allí se encontraba desde el digno señor Gobernador de la Comarca hasta el último labriego, todos llenos de júbilo, compostura y devoción.

Con toda fe y recogimiento recibieron todos los enfermos de ambos sexos y mandadores del hospital, los santos Sacramentos de Penitencia y Comunión, testimonio inquebrantable de su fe, que con este acto solemne y público han dado los hijos del glorio-

so-apóstol de la Caridad San Vicente de Paúl. Acto verdaderamente edificante fué ver esas almas limpias, esos espíritus recogidos é inflamados sus corazones, porque creen en el intenso amor de Dios hacia ellos, recibir esa joya inefable é inconcebible, Dios mismo. Éstos, infelices por encontrarse agobiados por la enfermedad, pero ricos por su grande fe, anonadan á aquellos que en el siglo VIII decían que esta rica prenda era corruptible, nada más que una figura ó riqueza aparente. No les asusta á estas almas lo que se lee en la historia, que á fines del siglo XI y á principios del XII, últimos de éste, en el XIII y principios del XIV los Petrolensianos en la ciudad de Arlés, los Arnoldistas en la Brixia, los Waldenses en León de Francia, los Albigenses y Tolosanos en Albi y Tolosa, los Wiclefistas en Inglaterra, los Hugonotes en Francia, Lutero con sus secuaces, Calvino con sus sectarios, Juan Hus con sus prosélitos, los Brencios, los Kemnicios, Witembergueses, Zuinglios, ora en la Gran Bretaña, en Escocia, en Bélgica y otros lugares, se agolpaban para quitar el brillo de esta joyadivina que nos legó el Señor, quedándose Él mismo para sustento de nuestras pobrecitas almas, y teniéndolo á él pudiéramos saber vencer los obstáculos que se nos presentan en el camino de la virtud.

Cuatro niños ricamente vestidos, representando cuatro ángeles, custodiaban el Santísimo durante la santa misa; la banda militar, bajo la dirección del inteligente señor Morales, ejecutaba piezas adecuadas al acto.

El señor Cura dirigió la palabra á la selecta concurrencia, sobre la Caridad y la inmensa distancia que hay entre la filantropía pagana y la caridad cristiana, palabra aquella de continuo tan gastada y tan poco significativa la frase: filantropía, que no es sino la moneda falsa de la Caridad.

En la tarde se rezó la novena, se dió la bendición solemne con el Santísimo Sacramento é inmediatamente se le condujo á la iglesia Parroquial con toda solemnidad.

Así terminó la función. El hospital durante todo este día fué visitado por toda clase de personas, unas llevaban sus milagros para ponérselos al Santo, otros á ofrecer su pequeña limosna, otros á rezar el santo Rosario, acto que inspiraba verdaderamente devoción.

La limosna ascendió tan solamente á \$ 42-00; el señor Cura ofreció, en atención á que era una función en un establecimiento de beneficencia, no recibir renumeración alguna; pero la Presidenta de la Asociación de san Vicente de Paul, se esforzó en hacerle recibir lo que le envió.

Deseamos que Dios Nuestro Señor, corone los esfuerzos del señor Presidente de la Junta de Caridad

don Saturnino Lizano, como también los de las bienhechoras socias del glorioso san Vicente, y que sus trabajos en unión íntima formen fuerza y así se esmeren cada día más en el ejercicio del hermoso cumplimiento de la virtud de la Caridad.

¡Caridad! hija del cielo, reina de todas las virtudes; sin ella jamás podrá el hombre llegar á la perfección cristiana, porque en el amor á Dios y del prójimo se encierra esencialmente su divina ley.

EL CORRESPONSAL.

Puntarenas, Octubre 27 de 1895.

GACETILLAS.

"La Prensa Libre," en su número del viernes último, habló de haber sido molestados los misioneros protestantes en la villa de Los Desamparados por unos doscientos individuos del pueblo, y dijo que éstos habían sido sugestionados por el señor Cura Presbítero Zabaleta. En su número del sábado, el mismo periódico rectifica la noticia, diciendo que un misionero protestante "había tenido la bondad de acercarse á su oficina para manifestarle que él, mejor informado y sin pasión ninguna (?) cree que el Presbítero Zabaleta no es el instigador de la sublevación del pueblo, sino el Reverendo Padre Birot" etc.

De ligera ha pecado esta vez *La Prensa Libre*, afirmando sin pruebas, primero, contra el Presbítero Zabaleta, y dando luego acogida á la maliciosa (no imparcial) suposición del ministro protestante, quien cree del Reverendo y muy respetable Padre Birot lo que se le antoja.

Estamos autorizados para desmentir categóricamente la imputación del ministro protestante que tuvo la bondad de acercarse á informar á *La Prensa Libre* contra el R. P. Birot. Este virtuoso ministro de Jesucristo no había tenido siquiera conocimiento de la manifestación que se iba á hacer en Desamparados á los ministros protestantes. El Padre Birot había hecho tranquilamente la misión en el barrio de San Rafael y pasó luego á hacer la de San Miguel, sin que nadie le dijera nada de lo que se intentaba hacer contra los protestantes.

A nuestra vez sabemos que el pueblo, exasperado por la propaganda de éstos y por los medios de seducción que emplean para atraer á los niños y engañar á las gentes sencillas, se ha levantado espontáneamente en defensa de su fe y religión, hecho que era fácil de preverse, como necesaria consecuencia. Ahora es fácil también determinar quién es el culpable, si el que ataca la propiedad de otro ó el que la defiende. La religión es el más sagrado de los bienes del hombre, y la herencia más preciosa que quiere transmitir incólume á sus hijos.

Ha regresado al país nuestro amigo el señor don Francisco Orlich, vecino de San Ramón, después de un corto paseo por Europa. Tenemos el gusto de saludarlo y enviarle muy cordial bienvenida.

Si el médico ó los amigos le aconsejan tomar la "Emulsion de Scott" no tome otra, por más que el Farmacéutico se empeñe.—Mire bien el frasco y cerciórese que lleva la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

Señores Scott y Bowne, Nueva York.

Desde el año de 1883 he aconsejado á mis clientes la Emulsion de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, que Uds. preparan, obteniendo siempre muy buenos resultados en las varias enfermedades del aparato respiratorio; pero sobre todo en las bronquitis crónicas. Así lo debo certificar haciendo honor á la verdad y á la justicia.

Con toda consideración, soy de ustedes S. S. Q. B. S. M. S. MONTIEL.

Doctor en Medicina y Cirujía de la Facultad de Caracas, etc., etc., Maracaibo, Venezuela.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

Octubre 29.—Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor inglés de la M. S. B. Dec, procedente de San Juan del Norte, con 8 horas de mar, capitán Horace Rudge, 23 tripulantes y 1195 toneladas de registro.—Pasajeros W. L. Hollinside,

Felicia Collard, Charles Allen, Antonio Artez, V. Rotholz, Esteban Hernández, Ángel de Castro, E. B. Banks, J. R. Duarte y S. Castellano. Carga 1191 bultos.—Correspondencia 5 sacos.—Consignado á F. J. Alvarado.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias por cable.

LONDRES, 26.

El corresponsal del *Times* en Hong Kong avisa que según el tratado celebrado entre China y Rusia, ésta tiene derecho á anclar su flota en Puerto Arturo y permiso de construir un ferrocarril de Nertchinsk á Tschitar y de Uladivostock á Tschitar; y goza de otros privilegios que no han sido concedidos á las demás naciones; sin embargo, China se reserva el derecho de comprar los ferrocarriles después de 20 años. Comentando el *Times* sobre este despacho dice: "Rusia no puede imaginar que las demás grandes naciones mirarán con indiferencia una empresa que destruye de un solo golpe la balanza del poder entero". La cañonera española *Alvarado* en camino de los astilleros del Clid, para Cuba, al cargo de una tripulación inglesa, chocó con la goleta *Queenstown*.

PARÍS, 26.

Dice el *Figaro* que la salud del Czarwitz sigue peor, ya no puede trasladarse á la quinta que se le había preparado en Niza.

HABANA, 26.

Un despacho de Madrid anuncia que el Presidente Cleveland prometió al señor de Lome, Ministro de España, rehusar su firma á cualquier proyecto que aprobase el Congreso tratando de favorecer á la causa de Cuba. El Teniente Gallegos y la tripulación de la cañonera española *Dos de Mayo* recientemente saqueada por los rebeldes cerca de Santiago, llegaron á ésta ayer. Serán sometidos á un consejo de guerra acusados de cobardía.

NEW YORK, 26.

La plata se cotiza: Londres, 60 15/16 avos peniques, en esta plaza á 68 6/8 centavos.

LONDRES, 27.

Durante las ceremonias religiosas que estaban verificándose ayer en la catedral de Lubin (Polonia, Rusia) en conmemoración del centenario de la tercera partición de Polonia, el techo de hierro cayó adentro del edificio matando á varios concurrentes.

VIENA, 27.

Por toda Polonia fué observado ayer con manifestaciones de lamento público, el centenario de la tercera partición de Polonia. Todas las tiendas y establecimientos de comercio fueron cerrados y en las iglesias tuvieron lugar ceremonias conmemorativas de las desgracias sufridas por el país. Comentando el *Vowarst*, órgano principal del partido socialista de Alemania, sobre la tercera partición de Polonia dice: "Polonia no ha muerto aún; está para llegarse el día cuando el proletario internacional vengará los crímenes cometidos con ella. Estamos

seguros que algún día habrá una libre República Polaca."

NEW YORK, 27.

Carlos Manuel Céspedes, hijo del 1er. Presidente de Cuba, amante de la Revolución del 68 y 78, partió de aquí á la cabeza de una expedición secreta, cuyo destino es Cuba; la expedición consta de 600 hombres que llevan consigo 1500 rifles y 500,000 cartuchos, dos cañones "Qualting," media tonelada de dinamita y 500 machetes.

HABANA, 27.

El General Campos manifestó en una entrevista, que creía que los Estados Unidos tratan de reconocer la beligerancia de Cuba; y añadió que en tal caso las operaciones que están verificándose en Cuba serán reemplazadas por una guerra verdadera.

Derrumbamiento de la masonería.

La vigorosa campaña que la prensa católica en Francia ha emprendido contra la masonería está dando resultados. El desprecio público empieza á gravitar de tal manera sobre la secta, que logias enteras desaparecen. La publicación masónica *L'Annuaire du Grand Orient* para 1895 no trata siquiera de ocultar á los profanos este derrumbamiento. El gran Oriente llora la pérdida de once logias. Trata de consolarse hablando de un nuevo capítulo de Rosacruz, en Algeria. El consuelo es muy grande, si se tiene cuenta, sobre todo, que ese capítulo no es una nueva fundación, sino solamente la transformación de una logia y aexistente. Que aquellos que luchan en Francia para librar al país de la tiranía masónica, redoblen el ánimo y rematen esa obra de salvación.

JOSÉ JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

EL SACRIFICIO DE LA BELLEZA.

EL SEPULCRO DE ADALAUDA.

Desde principios del siglo IX elevábase al extremo de Barcelona dos edificios religiosos fundados por Ludovicio Pio: la parroquia de san Saturnino y el monasterio de san Pedro. De la primera nada queda actualmente; del segundo queda sólo su románico templo, pero con tantas adiciones, que nadie conocería hoy la obra del piadoso Rey que arrojó los moros de Barcelona.

No hace muchos años desapareció un claustro románico que todavía se conservaba, y era una bella muestra de la arquitectura de aquellos tiempos. Es tradición que en aquel claustro vivió algún tiempo Riquilda, la hija de Wifredo el Velloso, resucitada milagrosamente según la leyenda de Juan Garín; pero ordenóse su demolición y no pudo conservarse, pues los que tal ordenaron no vieron en aquella antigualla más que un claustro viejo que desapareció para edificarse en su lugar algunas feas casas sin mérito alguno artístico.

En este claustro y en el monasterio, que ya no existen, tuvieron lugar sucesos que son un bello blasón para nuestra patria. Pero antes de entrar en materia, séame permitido dirigirme á vosotras, mis apreciables lectoras, y preguntaros:

—¿Cuál es el sacrificio que cuesta más á una mujer y que mal de su grado hacen todas, por más que el tiempo lo reclame? ¿No es el sacrificio de la belleza? No os exijo semejante confesión, pero vosotras mismas lo decís todos los días con mudo

lenguaje. ¡Con qué afán una mujer defiende los restos de una hermosura en su caso! ¡Con qué asiduidad la que no es favorecida se esmera en parecer bonita y en disimular sus imperfecciones!

La antigüedad nos señala tres ejemplos de mujeres muy celebradas, una por el poco aprecio que le merecían sus prendas naturales, dos que sacrificaron su vida en aras de su honor.

Cornelia desprecia los adornos con los cuales una dama ateniense pensaba ilusionarla, y mostrándole á su marido y á sus hijos, le dijo que aquéllos eran sus más bellos adornos y que los apreciaba en más que las ricas estofas y las piedras preciosas.

Lucrecia y Virginia mueren á causa de su funesta belleza y víctimas de ella; pero ni Cornelia, ni Virginia, ni Lucrecia tuvieron valor para destruir su hermosura. Cornelia la desprecia, pero la conserva. Si Lucrecia hubiese afeado su rostro, no hubiera provocado la pasión de Tarquino. Lucrecia murió, pero murió hermosa. Virginia tampoco destruyó su belleza, y si cae muerta al filo del puñal de su padre, muere bella como Lucrecia.

El sacrificio de la belleza no es posible en una mujer gentil; solamente lo es en la virgen ó en la matrona cristiana.

Las Vestales conservaban su belleza, vestían como las principales damas romanas, el oro y las piedras preciosas adornaban su cuerpo, y en los juegos del anfiteatro y en todos los espectáculos eran el más bello ornamento de la Roma pagana.

Las esposas de Cristo se cortan su hermosa cabellera, disimulan las gracias de su talle con tosco sayal, cubren castamente su cuello y pecho con una sencilla toca de lino y un velo negro oculta su rostro; las más de las veces, ó desfiguran su hermosura con la blanca cofia de las Hermanas de la Caridad.

Pero mientras á las Vestales se las obligaba á ser castas bajo pena de enterrarlas vivas, y todavía recordamos con horror los sepulcros en que las encerraban y en donde morían entre las angustias del hambre y de la sed, á la virgen cristiana le bastan sus votos y es casta para agradar á Dios.

Una de estas heroínas voy á presentar á mis lectores, compatriota nuestra por más señas, ejemplo de religiosas y honor de Barcelona.

Corría el año 986 y gobernaba en Barcelona el conde Borréll. La situación de la ciudad y su comarca era infeliz, y todos los días se temía un asalto de los moros. La obra de Ludovicio Pio iba á ser destruída, y los moros de Andalucía con los de Cataluña estrechaban cada día más á la ciudad que les fuera arrebatada por el hijo de Carlo-Magno dos siglos hacia.

Era una noche, y en el claustro del monasterio de San Pedro de las Puellas se paseaba sola una mujer. La luna penetraba entre sus románicas arcadas y alumbraba un sepulcro, sobre el cual yacía la estatua de una religiosa con las manos cruzadas sobre el pecho. Delante de la tumba ardía una lámpara que alumbraba las facciones de la estatua, la cual, á pesar de su tosca escultura, propia de aquellos tiempos, era bella y retrataba bien el reposo de la muerte, pero de aquella muerte en gracia de Dios, propia de las almas puras. La que se paseaba se arrojó ante la tumba: era también una religiosa; vestía el hábito negro de san Benito, y su blanca toca servía de marco al rostro más bello que se pueda imaginar.

Los romanos la hubieran tomado por Juno ó Cibele, pero en sus ojos, en la casta expresión de sus facciones, se descubría á la virgen y se conocía que aquel corazón no había palpitado más que por el amor de su Dios. Un pintor cristiano la hubiera tomado para modelo de la Madre Virgen y hubiera ejecutado una magnífica obra; pero la religiosa, en vez del tipo hebreo propio de la Madre de Dios, tenía más bien un tipo galo, pues era tan blanca como su toca y sus ojos eran de color de cielo

Juntó sus manos y salió de sus labios la siguiente plegaria:

—“Oh, tú que descansas en esta tumba, venerable abadesa nuestra, virgen de Jesucristo, Adalauda; tú que fuiste la primera que habitó este monasterio, levantado por el piadoso Ludovicio Pio, dame valor! Los infieles amenazan tu morada, ¡oh casta Adalauda! que tus hijas no sean profanadas y que esta belleza desgraciada no sirva de burla á los ojos del Islam! ¡El terror me embarga, Adalauda! ¡No temo la muerte, pues la pediré á los infieles para mis hijas y para mí; pero hay una muerte peor que todas! ¡Oh santa abadesa nuestra, libra á tus hijas de la ferocidad de los alarbes!”

Entonces se oyó el murmullo del viento entre los árboles del claustro, y una voz como salida del sepulcro murmuró estas palabras:

—Haceos feas.

La religiosa se levantó pálida, temblando y tuvo que apoyarse en la tumba. Al poner la mano sobre ella le parció que tenía el calor de la vida. Volvió á caer de rodillas, y extendiendo los brazos, exclamó:

—¡Gracias, Adalauda! tu aviso nos servirá. Vuelve otra vez á tu lecho de muerte, ó mejor, ante Dios, y dile que sus esposas lo perderán todo, hasta la vida, por defender su pureza.

Oyóse de nuevo el soplo del viento entre los árboles; poco después no se percibió el más leve rumor. La religiosa se levantó y puso la mano sobre la tumba. La estatua estaba fría. Encendió su lámpara en la del sepulcro, y se perdió en los corredores del monasterio, envuelta en su largo velo negro. Era esta bellísima esposa de Dios la muy noble señora Ametrudis, Ermentruda ó Mátruy, abadesa de San Pedro de las Puellas.

Rafael Meza A. DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á “La Cabaña.”

SALVADOR ARGÜELLO ABOGADO HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

CARLOS VOLIO J. MÉDICO Y CIRUJANO.

Ofrece al público sus servicios profesionales.

Despacha en Cartago en casa de doña Vicenta Carazo.

HORAS DE CONSULTA.
De 8 á 10 de la mañana.
De 12 á 3 de la tarde.

Ropa de Iglesia

María Teresa Crespo de Salvador se encarga de la composición de toda clase de ropa de Iglesia como albas, roquetes, sobrepellices, mantelias etc. Se la encuentra en una pieza de la casa de don Bartolomé Castro, calle de la Dolores, 200 varas del parque central en San José.

Preparación Favorita.

En honor de la justicia y del mérito me es grato certificar que la Emulsión de Scott, preparada por Scott & Bowne, es la única en su género que ha figurado en el repertorio de mis preparaciones favoritas. Reconoce esto por fundamento los brillantes resultados que siempre he obtenido en todos los casos para que está indicada.



Dr. D. Marcos Zúñiga,
San José, Costa Rica, A. C.

México Zúñiga, Médico Cirujano de varias Facultades de Medicina y agrado á la de Costa Rica, Diputado del Congreso y Miembro de la Comisión de Instrucción Pública, etc.

Los Señores Scott & Bowne eliminan por completo del aceite de hígado de bacalao su detestable sabor y olor convirtiéndolo en una sustancia semejante en apariencia á la leche de gusto agradable y fácil de digerir y asimilar.

Uniéndolo á los hipofosfitos de cal y de sosa, que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo han logrado que el gran conjunto la

Emulsión de Scott

sea recetada por los médicos con éxito continuo en el tratamiento de la Tuberculosis, Anemia, Escrófula, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros, Clorosis, Raquitismo y toda forma de extenuación ó debilidad. Es el reconstituyente por excelencia y la salvación de los Niños raquíticos y enfermizos.

Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas. Exácese la legítima.

Scott & Bowne, Químicos, Nueva York.

BÓTICA, DROGUERIA Y PERFUMERÍA

“LA VICTORIA”

Del Doctor M. ZUNIGA.

Se acaban de recibir de las más acreditadas Casas de Europa y los Estados Unidos, los artículos siguientes, para venta al por mayor:

PERFUMERIA RIGAUD.

Extractos de olor de: Ylang-Ylang, Céno Oriental, Belleza, Kananga, Violeta blanca, Resedá, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, Directorio.

Polvos dentíficos de: Kananga, Mao-Tcha, etc. Crema de Cananga, Dentorina Rigaud.

Polvos de arroz de: Ylang-Ylang y Kananga.

Cosméticos para los labios.—Cosméticos para el pelo: negros, blancos, blondos, castaños.

Jabones de olor de: Kananga, Resedá, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga, Afrecho.

Brillantina Parisiense.—Papel de Oriente para perfumar las habitaciones.—Pastillas Violeta para perfumar la boca, etc., etc.

Aguas para el tocador de: Kananga, Lavanda, Colonia, etc.

Polvos Mignon.—Polvos dentíficos quina y carbón.

Aceites de olor de: Kananga y Oriza y Quina, Tónico Oriental y Tricófero.

Espojas para polvos de cara, de todo tamaño y clase, etc., etc. Además nos llegarán dentro de pocos días todas las preparaciones de la Casa Rieger.

DROGAS Y MEDICINAS.

Jarabe Félico de Vial.—Pasta pectoral de Savia de Pino de Lagasse.—Pastillas de Tolú, Clorato de potasa, de Palangió, Cocaína, Ipecacuana, Pepsina, Menta, Orozú.—Gránulos de Pepsina, y Estricnina.—Cápsulas de Matico, Bacalao, Antipirina, Trementina Suiza, Apiolina, Fosfoglicerato de Cal de Chapoteaut.—Jabones Medicinales de Helmerich para la sarna, de Hiel de Vaca, Windsor, Félico, Bicolor de Mercurio, Azufre, Glicerina.—Sulfato de Quina Peletier.—Vino de Peptonas Chapoteaut.—Jarabes de Fosfato de Hierro de Leras, Dusart, Hipofosfito de Hierro, Rabano yodado de Grimault.—Inyección Mático.—Glóbulos sanguíneos Chapoteaut.—Perlas de Pepsina Chapoteaut.—Cápsulas de Morrhuol (con y sin creosota) de Chapoteaut.—Cigarrillos Indios y de Estramonio.—Citrate de magnesia efervescente.—Polvos de Carne.—Jalea de Extracto de Carne.—Papel encerado.—Emulsión de Scott.—Acido nítrico, muriático y sulfúrico, q. p. y comerciales.—Ruibarbo.—Pil. valerianato quina.—Cafeína.—Anilinas de todos colores.—Cera amarilla.—Leche azufre.—Ext. ergota.—Terebena.—Eucaliptol.—Permanganato potasa.—Alcanfor.—Maná.—Citratos de hierro, quina y estricnina.—Vaselina.—Polvos para matar pulgas.—Vino de Bugeaud.—Pectoral de Anacahuita, etc., etc.

Cuentas además esta Botica con un surtido completo de drogas, medicinas de patente y perfumeria. En esta Botica se dedica muy especial atención al despacho de recetas.

Horas de consulta	{ 8 á 10 a. m.	Apartado	66
DEL	{ 12 á 2 p. m.	Telefono	142
DR. ZUNIGA.	{ 7 á 8 p. m.		

MASSACHUSETTS BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida
SEGUN EL SISTEMA MODERNO
50 % de economía.

Agente General, Agentes Banqueros, Médicos examinadores,
Guillermo Pradilla, Banco de Costa Rica, Rojas & Soto.



¡OJO! ¡OJO!

Todas las personas que quieran realizar ropa, sombreros, pañolones & ya usados, dirijanse á la que suscribe, quien se encarga de su venta, esquina que antes ocupó don Enrique Roig, cien varas del Mercado, Sur.

JOAQUINA TORRES.

OPORTUNIDAD.

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

JARABE FÉLICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravillosos resultados en las Bronquitis, Asma, Sifos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLÓBULOS SANGUÍNEOS EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA POR CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

ELIXIR DIGESTIVO de PEPsINA DE GRIMAUT Y C^o

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^o.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloromanía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAUT & C^o, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO
DE RIGAUD Y C^o
PERFUMERÍA DE LAS COSTAS
de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia.
EXTRACTO: Graciosa, Beau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, S. PARIS.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tonicos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina es el medicamento mas eficaz que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las manifestaciones coloradas, el Emipobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofólicas y escorbúticas, etc. El vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que enriquece y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorada: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIASE el nombre y la firma **AROUD**

GOTA y REUMATISMOS

Curación por el LICOR y las PILDORAS de D. Laville:
El LICOR se emplea en el estado agudo; las PILDORAS, en el estado crónico.
Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS
Venta en las Farmacias y Droguerías. — Remite gratis un folleto explicativo.
Exijase el Sello del Gobierno Francés y esta Firma:

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE

Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hiper-tensia, las Afecciones nerviosas, el Corazón, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.

ERGOTINA y GRÁGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)

La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: LABELONYE, Calle de Aboukir, n.º 99, en París
Y en las principales farmacias de todas las ciudades

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas tónicas, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Colombo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA)

Este VINO fortificante, febrífugo, antinevrosico, cura las Afecciones escrofólicas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

De Adm. BETHMAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 ¢.

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO

Recomendadas contra los Maes de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores PREZCADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.

De Adm. BETHMAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 ¢.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Azucar

Mi acreditada marca
"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

- \$ 18 qql., por el 1.a superior
- " 16 " " 2.a bueno
- " 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela. — Las órdenes pueden dirigirse a esta ciudad ó a Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin infrento.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café a \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.
San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES
Y TALLER DE ENCUADERNACION
de Antonio Font.

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones a periódicos de todas partes del mundo y a obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a precios sin competencia.
Tostetes y confites gran surtido, siempre renovado.
Cantina bien surtida.

F. Laporte

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado a Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

Consérvese la Salud!



MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente, Antibilioso, Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, etc., etc., etc.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 a 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos a disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1º de 1895.

Felipe J. Alvarado & Co.

Tip. de San José.